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Какие наклонения глагола 
существуют в русском языке?

■ Изъявительное
■ Сослагательное

■ Повелительное
Как они выражают отношение действия к действительности?
■ Изъявительное – действие, реальное в прошлом, 

настоящем или будущем
■ Сослагательное – действие желаемое или 

возможное при каком-либо условии
■ Повелительное – приказ, просьба, побуждение к 

действию



ИЗЪЯВИТЕЛЬНОЕ 
НАКЛОНЕНИЕ

Запишите предложение столько раз, 
сколько форм времени у глагола в 
скобках:

     Бабушка с внучкой 
(прийти)    
      к нам вечером.
     ( Жить) старик со 
своею    
      старухой у самого 
синего    
      моря. 
Укажите вид глаголов.

– действие, реальное в прошлом, настоящем или будущем 

 ГЛАГОЛЫ ИЗМЕНЯЮТСЯ ПО ВРЕМЕНАМ 



ИЗЪЯВИТЕЛЬНОЕ 
НАКЛОНЕНИЕ

Запишите предложение столько раз, 
сколько форм времени у глагола в 
скобках:

    Бабушка с внучкой 
(прийти) 
     к нам вечером.
    ( Жить) старик со 
своею 
     старухой у самого 
синего 
     моря.
Укажите вид глаголов.



СОСЛАГАТЕЛЬНОЕ 
НАКЛОНЕНИЕ

– действие, 
желаемое или возможное 
при каком-либо условии

________________________________________
Закончите предложения:

Если   бы   мама   позволила,   то …
Как   бы   я   был  счастлив,   если   бы …
Подчеркните главные члены предложения.



ПОВЕЛИТЕЛЬНОЕ 
НАКЛОНЕНИЕ

– приказ, просьба, побуждение к действию:

   БЕГИ!
             ЛЯГ. 
                      ПОЛОЖИ.
                                          КЛАДИ!
                                                        ПОЕЗЖАЙ! 



КАК ОБРАЗУЕТСЯ

 ПОВЕЛИТЕЛЬНОЕ НАКЛОНЕНИЕ ГЛАГОЛА? 
Все ли глаголы могут повелевать?

Проверим домашнее задание (упражнение № 616)

■ Быть      – будут   –  
■ Есть       – едят     –  
■ Бежать   – бегут      
■ Везти     – везут    –   
■ Возить   – возят    –  
■ Резать   – режут    –  
■ Жарить  – жарят    –   
■ Мочь      – могут     –   
■ Хотеть   – хотят      –  
■ Видеть   – видят     –  
■ Плакать – плачут   –  
■ Шить      – шьют     –  
■ Стричь   – стригут –  
■ Сдавать – сдают   –  
■ Читать   – читают  –  
■ Сдать    – сдадут   –  



КАК ОБРАЗУЕТСЯ

 ПОВЕЛИТЕЛЬНОЕ НАКЛОНЕНИЕ ГЛАГОЛА? 
Все ли глаголы могут повелевать?

Проверим домашнее задание (упражнение № 616)

■ Быть      – будут   – будь (счастлив, здоров…)
■ Есть       – едят     – ешь
■ Бежать   – бегут    – беги 
■ Везти     – везут    – вези 
■ Возить   – возят    – вози 
■ Резать   – режут    – режь
■ Жарить  – жарят    – жарь 
■ Мочь      – могут     –  !!!   (моги ?)
■ Хотеть   – хотят      – !!!   (хоти ?)
■ Видеть   – видят     – !!!   (видь ?)
■ Плакать – плачут   – плачь
■ Шить      – шьют     – шей 
■ Стричь   – стригут – стриги
■ Сдавать – сдают   – сдавай!!!
■ Читать   – читают  – читай
■ Сдать    – сдадут   – сдай!!!



-тся   и   -ться   в   глаголах

■ Вспомните!
   Как решить, -тся  или  -ться  нужно писать 

в глаголе?

ЕСЛИ   Ь   ЗНАК  В   ВОПРОСЕ,
И  В   ГЛАГОЛ   ЕГО   МЫ   ВНОСИМ!



■ Бежим (что делать?) купаться!

■ Ребята  (что делают?) купаются целое 
лето.



-тся   и   -ться   в   глаголах

Подумайте: 
когда у глагола

 можно определить наклонение?

              т ся                                          ть  ся



-тся и -ться в глаголах

■ Тот труда не бои(ть, т)ся, кто умеет труди(ть, т)
ся.

■ Дело мастера бои(ть, т)ся.
■ Человек по делу узнаё(ть, т)ся.
■ По труду и честь воздаё(ть, т)ся.
■ Надо труди(ть, т)ся, не надо лени(ть, т)ся.
________________________________________
ЗАПИШИТЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ, выбрав правильное 

написание глаголов. Укажите наклонение.



-тся и -ться в глаголах

■ Тот труда не боится, кто умеет трудиться.
■ Дело мастера боится.
■ Человек по делу узнаётся.
■ По труду и честь воздаётся.
■ Надо трудиться, не надо лениться.



-тся и -ться в глаголах

■ Тот труда не бо ит ся, кто умеет трудиться.
■ Дело мастера бо ит ся.
■ Человек по делу узна ёт ся.
■ По труду и честь возда ёт ся.
■ Надо трудиться, не надо лениться.



Всегда ли наклонение глагола … 
верит своим глазам?

Определите наклонение глаголов в примерах.

■ Хотелось   бы    Вас   
поблагодарить…

■ Сели   бы    вы   лучше   на   
трамвай…

■ Был   сынок   у   маменьки – 
медвежонок маленький. Мать  за 
ним   ухаживай, мучайся   с   
сынком:   мой   его, приглаживай    
шерстку   языком.



Всегда ли наклонение глагола … 
верит своим глазам?

■ Хотелось   бы    Вас   
поблагодарить…= Благодарю Вас. (изъяв. накл.)

■ Сели   бы    вы   лучше   на   
трамвай…= Садитесь на трамвай. (повел. накл.)

■ Был   сынок   у   маменьки – 
медвежонок маленький. Мать  за ним   
ухаживай, мучайся   с   сынком:   мой   
его, приглаживай    шерстку   языком. = 

     Мать ухаживает, мучается, моет, 
шерстку приглаживает. (изъяв. накл.)



Подведем итоги

■ Реальные действия, явь изображает

   изъявительное наклонение.
■ Этого нет. Но это возможно, если 

   выполнить условие.
■ Повелительное наклонение используется, 
   чтобы приказать, попросить, дать совет.



Спасибо за работу.
До новых встреч!


